
Commission Départementale de l’Arbitrage 

 Saison 2024 - 2025 

 

La saison 2024 / 2025 s’achève. Il est l’heure de faire un rapide bilan.  

Tout d’abord, je voudrais remercier le Président du District Laurent LERAT de m’avoir confié la présidence de 

la CDA suite aux élections de Juin 2024 ainsi que Stéphane POUZOLS qui reste proche de la CDA malgré ses 

missions au niveau de la ligue.  

La CDA a été partiellement remaniée pour ce nouveau mandat. A présent elle est constituée de 17 membres, 

dont une féminine. Je souhaite remercier encore une fois les nouveaux membres, mais aussi les anciens qui 

n’ont pas hésité à continuer l’aventure. Sans eux, la CDA ne pourrait pas fonctionner.  

Concernant l’arbitrage, j’ai bien conscience que tout n’a pas été parfait, mais nous avons essayé de remplir 

au mieux les différentes missions que nous avions. Il y a certes eu des couacs, nous en avons bien conscience. 

La CDA par le biais des deux personnes chargées de faire les désignations a fait le maximum pour couvrir le 

maximum de matchs avec l’effectif dont nous disposions.  

Un grand soulagement, nous n’avons pas eu de faits de violence physique grave sur arbitre cette saison, 

espérons que ce comportement perdure et que les rapports joueurs / arbitres s’améliorent car comme le 

mentionne un slogan, nous n’avons pas le même maillot, mais nous avons la même passion.  

Par contre, les violences verbales venant du public se multiplient. Ce déferlement de « violence » peut mettre 

en grande difficulté certains de nos jeunes arbitres. Il est anormal que les « spectateurs parents » par leurs 

comportements puissent faire perdre le sang froid des joueurs sur le terrain. Messieurs, mais aussi 

mesdames, vous qui venez voir vos enfants, vous avez aussi un rôle très important, vous devez canalisez vos 

émotions et ne pas transmettre des énergies négatives à vos enfants sur le terrain.  

Une potentielle avancée pour assainir le climat sur les rencontres de notre département : l’utilisation d’une 

caméra type GoPro fixée sur le torse des arbitres. Expérience faite sur une rencontre de Coupe.  

La commission s’est réunie à 5 reprises aussi bien en plénière qu’en restreinte. Le stage de rentrée a eu lieu 

le 9 septembre à St Germain Laprade et le rattrapage le 15 octobre à Coubon.  

Environ 80 participants lors du stage à St Germain Laprade et une vingtaine lors du rattrape à Coubon. Au 

programme : tests physiques, présentation fonctionnement de la CDA, nouvelles directives pour la saison et 

les documents administratifs. Les échanges d’arbitres ont pu se poursuivre avec Le Cantal et Le Puy-de-Dôme. 

C’est une chance pour nos arbitres de pouvoir se confronter à d’autres championnats.  

La mise en place du défraiement des arbitres par virement est une mesure appréciée par les arbitres, mais 

aussi par les clubs.  

 

 

 

 

 

 

 



L’effectif des arbitres arrêté au 28 Février 2025 comme cela est prévu au Statut de l’arbitrage :  

 

 
DATES 

 

 
DISTRICT 

 
LIGUE 

 
AUXILLIARE 

 
TOTAL 

 
28/02/2025 

 

 
136 

 
22 

 
8 

 
166 

 
28/02/2024 

 

 
129 

 
19 

 
7 

 
155 

 
28/02/2023 

 

 
108 

 
21 

 
5 

 
134 

 
28/02/2022 

 

 
107 

 
17 

 
8 

 
132 

 
28/02/2020 

 

 
109 

 
20 

 
7 

 
136 

 
28/02/2019 

 

 
90 

 
21 

9  
120 

 
28/02/2018 

 

 
92 

 
25 

 
25 

 

 
142 

 

L’effectif actuel est le résultat du travail de la CDA sous la présidence de Stéphane POUZOLS ainsi que 

l’intervention des ambassadeurs de l’arbitrage lors de la saison dernière. Nous bénéficions de tout ce travail 

actuellement. A nous de faire perdurer tout cela. 

Classement des arbitres : Le classement des arbitres sera réalisé à la suite de la dernière CDA du mois de juin. 

 

Le bilan de cette saison d'arbitrage futsal (David LEPINAY) : 

 

Je tiens d'emblée à souligner la dynamique positive qui a marqué cette année.  

J'ai eu le plaisir de compter sur un effectif de 17 arbitres, parmi lesquels je me réjouis particulièrement 

d'accueillir deux arbitres féminines – une première, il me semble, et un signe encourageant pour l'avenir.  

De plus, l'intégration de trois jeunes arbitres témoigne de l'engagement envers le renouvellement et la 

formation au sein de notre commission. 

Je tiens à adresser à chacun des arbitres mes plus sincères remerciements pour leur présence constante, leur 

engagement sans faille et leur sérieux tout au long de cette saison. Leur investissement est essentiel au bon 

déroulement des compétitions. 

Sur le plan de l'activité, nous avons orchestré un total de 18 plateaux, couvrant un large éventail de 

catégories, des U13 jusqu'aux Séniors Féminines. Cela comprend 15 plateaux au niveau district et 3 plateaux 

ligues, ce qui illustre la diversité des compétitions que nos arbitres ont encadrées.  



Au cours de cet hiver, nous avons assuré pas moins de 72 désignations, un chiffre qui met en lumière notre 

disponibilité et notre implication sur le terrain. Ce bilan positif est le fruit du travail acharné et du 

dévouement de nos arbitres. Je suis fier de pouvoir compter sur des arbitres de votre qualité. 

 

Bilan des désignations des arbitres séniors (Dominique CUOQ) : 

 

2250 est le nombre de désignations qui auront été faites cette saison. 

C'est même plus de 2500 désignations et changements qui ont été faits. 

Cela aura représenté plus de 140 h de travail et un nombre très important de nuit à réfléchir comment 

on va faire pour remplacer tel ou tel sur ce match qui a de l'importance. 

 Pour le bilan de cette saison, je vais vous expliquer comment les désignations seniors sont organisées 

et faites. 

Nous demandons aux arbitres de se mettre indisponible 18 jours à l'avance. 

Cela permet de les désigner 15 jours à l'avance et ainsi permettre aux arbitres de s'organiser plus 

facilement. Les arbitres peuvent se mettre indisponible autant qu'ils le souhaitent, l'important est qu'ils 

respectent les délais afin de rendre les choses plus faciles pour tout le monde. 

Les désignations se passent globalement dans l’ordre suivant : 

Samedi matin 15 jours à l’avance : 

D1 : 6 rencontres pour 14 arbitres D1 

-          Désignations des échanges avec les Districts 63 et 15 

-          Désignations des observations en D1 (chaque arbitre D1 et D2 est observé deux fois dans la saison) 

-          Désignations des autres matches de D1 (suivant un tableau de suivi afin d’être le plus équitable dans 

le nombre de matches entre chaque arbitre. Un arbitre D1 a été désigné entre 9 et 11 fois en D1 cette 

saison) 

D2 : 12 rencontres pour 14 arbitres D2 + D1 restant 

-          Désignations échanges 

-          Désignations observations 

-          Désignations automatique pour les autres rencontres (pointage afin de respecter l’égalité des 

rencontres). 

-          La catégorie D2 est la plus compliquée à désigner, car les arbitres sont plus souvent indisponibles, 

des clubs et des arbitres sont hors département (Lozère, Ardèche, Loire), ce qui implique de faire les 

désignations manuellement. 

R3 : Arbitres assistants pour tous les matches de R3 qui se déroulent sur notre département et quelques 

échanges imposés par la ligue sur d’autres départements. 

-          Désignations majoritairement manuelles car de nombreuses contraintes 

Féminines R2 régionales, U18R1 régionale, D1 district 



-          Désignations manuelles en faisant en sorte que tous les arbitres puissent en faire plusieurs au cours 

de la saison. 

D3 : 18 rencontres pour les arbitres restants (D1, D2, D3, Stagiaires) 

-          Désignations observations (1 observation pour les D3 et 2 observations pour les stagiaires, dont un 

accompagnement sur la 1ere rencontre) 

-          Désignations automatique pour les autres rencontres 

D4 : Quand il reste des arbitres 

-          Désignations sur des rencontres dont les clubs ont fait une demande au moins 15 jours à l’avance 

-          Désignations sur les autre rencontres (en essayant de respecter au mieux les distances) 

 Mercredi soir : 

Gestion de tous les remplacements 

Samedi suivant : 

Gestion de tous les remplacements et désignation pour les 15 jours suivants 

En théorie, ce n’est pas plus compliqué que cela. 

Dans la pratique, c’est un peu la même chose que pour le coach qui met en place sa tactique de jeu, puis 

pendant le match les joueurs ne la respectent pas. Et à la fin du match, il faudra qu’il soigne les petits et 

gros bobos de chacun. 

Il fait cela parce qu’il est passionné et qu’il a l’impression de permettre aux joueurs de prendre du plaisir, 

mais souvent il a envie de jeter l’éponge et dire démerdez vous. 

C’est un peu pareil pour le désignateur des arbitres, il faut être passionné, se dire que quelques-uns 

apprécient votre travail, que d’autres n’apprécient pas votre rigueur, mais sans elle ce serait ingérable. 

En phases finales des Coupes, les désignations sont faites avec l’aide d’un tableau qui permet d’avoir un 

historique sur plusieurs années. En tenant compte des disponibilités de l’arbitre au cours de la saison, 

de son sérieux et de son implication, nous essayons de faire des propositions afin que chacun puisse être 

récompensé tout en essayant de choisir au mieux les rencontres afin qu’il ne nous soit pas reproché 

certaines affinités. En fonction des résultats des tours précédents, nous essayons d’être homogène avec 

tous les arbitres, mais la tâche est très compliquée. Faire et défaire, est le juste mot pour les désignations 

des phases finales de coupe. Ceci en sachant qu’il y aura forcément des déçus ou des désignations qui 

seront peut-être malheureuses. 

 Merci beaucoup à 95% des arbitres qui sont sérieux et qui permettent qu’on essaie de satisfaire au 

mieux les exigences du District et des clubs. Grâce à vous je pense que l’arbitrage en Haute-Loire est mis 

en avant. Vos efforts, votre sérieux, votre engagement pour le collectif sont remarquables. 

Sans vous, le football de notre département ne pourrait pas tourner rond. Merci pour votre engagement 

dans ce beau sport qui est l’arbitrage. Vous êtes les chefs d’orchestre du ballon rond : quand vous avez 

de bons musiciens, la partition est belle. Mais quand les instruments sont mal accordés, c’est parfois 

plus compliqué. 

Pour les 5 % des arbitres restants, nous avons déjà perdu assez de temps dans la saison (voir beaucoup 

trop de temps) pour eux, qu’il est inutile d’y revenir dessus. 

 Belle trêve à tous. 



 

 

Bilan des désignations des arbitres jeunes (Philippe FABRE) : 
 

En cette fin de mois de juin, il faut tirer un bilan de cette saison chez les jeunes arbitres du District. 

Parlons tout d’abord des effectifs. Nous avons commencé en septembre 2024 avec 31 arbitres ayant 

validés leur licence. Puis, lors de la session de formation de novembre sont venus se rajouter 9 nouveaux 

jeunes avant que 9 autres viennent grossir les rangs après la session de février. Il y avait donc 49 arbitres 

jeunes disponibles au 1er avril mais il a fallu en retirer 4 car 3 n’ont jamais été disponibles en 7 mois et 

un est parti à l’étranger. Ce qui fait que l’on finit la saison avec un groupe de 45 arbitres. Il faut noter la 

présence de 6 jeunes filles alors que l’on a démarré avec seulement 2 demoiselles. Il faut espérer que 

cette tendance se poursuivra lors de la prochaine saison et que leur nombre pourra ainsi augmenter. 

En ce qui concerne les désignations, il y a eu 910 désignations à faire durant cette saison en Ligue et en 

District. Les jeunes arbitres en ont assuré 492 dont quasiment la totalité des matchs de Ligue, la plupart 

des rencontres U15 en particulier la poule D1 et quelques matchs de U18. En effet, on avait ciblé une 

dizaine arbitres un peu plus expérimentés et plus âgés pour officier dans cette catégorie. Il y a eu 68 

seniors pour les U18 qui ont arbitré 333 matchs dont une dizaine qui ont fait plus de 10 arbitrages. Et si 

vous comptez bien, il n’y a eu que 85 matchs sans arbitres, essentiellement en U15 District. Le tableau 

ci-dessous nous permet de constater que les jeunes ont assuré plus de 54% des matchs et que seul 9% 

n’ont pas eu d’officiels. 

 

 

  

Peu de problème sur les terrains cette saison si ce n’est 2 rencontres en U15 au Puy où les jeunes arbitres 

ont dû interrompre les matchs en raison d’un sentiment d’insécurité en raison de propos et d’attitude 

des coachs ponots et du public. On se rend compte que les soucis proviennent souvent des dirigeants, 

coachs ou adultes au bord des pelouses qui croient tous qu’ils ont une future vedette dans leur rang et 

que les arbitres sont là pour les frustrer. L’enjeu passe souvent avant le jeu. 

Pour faire les désignations, les difficultés vient de plusieurs choses. La première est le fait que certains 

jeunes oublient de se mettre indisponible le lundi soir, dernier délai. Une fois désignés, ils envoient un 

message pour signaler leur impossibilité d’aller arbitrer. Il y a eu quelques spécialistes en la matière qu’il 

a fallu rappeler à l’ordre ou pénaliser.  

La seconde chose provient des responsables d’équipe qui se permettent de demander et, surtout, 

d’obtenir un renvoi, une inversion des terrains ou un changement d’horaire jusqu'au vendredi soir !!! 

Compliqué après pour trouver un officiel car l’arbitre est souvent indisponible après la modification car 

il y en a beaucoup qui joue dans leur club. Il y a aussi une tendance qui est apparue en fin de saison, 

c’est de faire jouer le mercredi après-midi.  

Les coachs se mettent d’accord entre eux et s’il n’y a pas d’officiel, ça peut arranger les affaires et les 

résultats : ni vu, ni connu. Une dernière difficulté est apparue avec les installations utilisées par certains 

clubs en entente ou par le fait qu’il y a beaucoup de terrains à disposition comme au Puy. Par exemple, 



un appel d’un arbitre à 11h30 car il ne savait pas où se jouait son match sur le bassin du Puy pour 13h 

ou un changement de lieu le vendredi soir entre Bains et St Christophe.  

Il y a eu des clubs sérieux qui donnaient les horaires et le lieu des rencontres la semaine d’avant et puis 

il y en a eu des plus farfelus !! Et sans compter le club de Brives qui a galéré toute la saison d’un stade à 

l’autre. 

En conclusion, la désignation des jeunes arbitres m’a demandé pas mal de temps, de joie, d’irritation 

mais quand je vois le sérieux de la plupart des jeunes, je me dis que ce n’est pas du temps perdu. Je 

pense qu’on arrive à avoir de bonnes relations avec eux si on est attentif à leur problème et à leur 

attente. 

Plusieurs d’entre eux m’ont fait part de leur intention de passer l’examen Ligue. Je m’en réjoui et me dis 

que le travail paye même si je me dis qu’ils risquent de nous manquer la saison prochaine mais ils ont 

raison de vouloir évoluer. J’espère simplement que l’on aura autant de nouveaux jeunes lors des 

prochaines formations de façon à étoffer encore notre groupe qui fait des envieux dans des Districts 

voisins du notre comme le Cantal et sa dizaine de jeunes arbitres. Nous avons d’ailleurs dû désigner 6 

officiels pour des matchs de St Flour en U15 R2 à partir de janvier 2025 pour pallier le manque de jeunes 

arbitres cantaliens et venir à leur aide. 

Je voudrais féliciter tous ces jeunes qui ont su officier sur toutes ces rencontres pour leur application, 

leur sérieux et leur motivation ainsi que les seniors qui sont venus en appoint pour les U 18 et toutes les 

personnes qui ont réalisé les 67 observations durant cette saison ce qui nous a permis de voir l’évolution 

de certains car il y en a un tiers qui ont été vu 2 fois. Je vous souhaite à tous de passer un bon été en 

espérant vous revoir dès le mois de septembre après des congés bien mérités.  

 

 

Bilan tutorat des arbitres (Fabien FOURNAT) : 
 

 
L’idée était surtout d'accompagner au mieux les nouveaux arbitres sur la saison par des arbitres confirmés 

de niveau ligue. 

Malheureusement, le manque d'implication de certains collègues a fait que le suivi a été fait de manière 

irrégulière selon les tuteurs, peut-être, que cela devrait faire partie des missions des arbitres Ligue envers 

notre CDA. 

La formule sera revue afin d'impliquer certains collègues de District, peut-être, plus motivés pour aider... 

De plus, je pense que je n'ai pas assez suivi le dossier dès le départ afin de m'informer de l'évolution de 

chacun des nouveaux arbitres. 

 

Bilan Formation nouveaux arbitres (Bernard Chantemesse) : 
 

Nous avons organisé deux cessions de FIA :  

 Une en Octobre 2024 avec 11 candidats, 10 reçus, un ne s’est pas présenté 

 Une en Janvier 2025 avec 25 candidats, 20 arbitres reçus (dont 4 du district du Rhône), 2 ne se sont 

pas présentés. 



Certains nouveaux arbitres ont suivi la formation dans les départements limitrophes, nous avons pu au final 

avoir 35 nouveaux arbitres. Malheureusement, dont deux n’ont jamais arbitré.  

 

Conclusion :  

La CDA a essayé remplir au mieux toutes les missions qui lui incombe. Pour bien fonctionner, il nous faut une 
trentaine de personnes, sans eux, la CDA ne pourrait remplir toutes ses taches.  

Après un an de fonctionnement, le bilan est plutôt positif, mais il ne faut pas s’endormir sur nos lauriers et déjà se 
projeter sur la saison prochaine avec comme objectifs de fidéliser un maximum des nouveaux arbitres formés cette 
année, mais aussi recruter encore plus de féminines et surtout de les garder longtemps dans l’arbitrage. 

Bonne trêve à toutes et tous, profitez bien de vos vacances. 

 


